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La UAEM en la prensa: 
 
Rinde rector Gustavo Urquiza sexto y último informe de actividades en la UAEM 
En la Sala de Rectores, ubicada en el Edificio 1 del Campus Norte en Chamilpa, el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, rindió este jueves ante el Consejo 
Universitario su sexto y último informe de actividades por el periodo 2022-2023. El rector destacó los avances 
de la institución en los ejes de Formación, Investigación, Desarrollo e Innovación, Vinculación y Extensión, 
Regionalización, Planeación y Gestión Administrativa, Internacionalización, Universidad Sustentable, 
Universidad Saludable y Segura, así como las funciones transversales, consideradas en el Plan Institucional de 
Desarrollo (PIDE) 2018-2023. Previo al informe se presentó en video el mensaje de Luciano Concheiro Bórquez, 
subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), quien reconoció el trabajo 
de Urquiza Beltrán, destacando los esfuerzos realizados por su administración, en particular el plan de 
austeridad. Durante la presentación de un video con 10 puntos de los avances sustanciales, el rector Gustavo 
Urquiza se observó emocionado hasta las lágrimas. En su mensaje, el rector comentó que durante su gestión 
le "tocó administrar la crisis" de la institución y se atendió elevar la calidad académica de la UAEM; destacó que 
recibió un déficit de mil 200 millones de pesos y que con el incremento al presupuesto de 2024, la universidad 
tendrá autonomía financiera. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/239821-rinde-rector-gustavo-urquiza-sexto-y-ultimo-
informe-de-actividades-en-la-uaem.html 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/presento-gustavo-urquiza-ultimo-informe-como-rector-de-la-uaem 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/presenta-gustavo-urquiza-ltimo-informe-en-uaem 
24 Morelos, (24 Noticias), 
https://www.24morelos.com/rector-uaem-rindio-su-ultimo-informe/ 
Lo de Hoy Morelos, p.3 y 4, (Dulce Maya). 
 
Rinde hoy protesta Viridiana León como rectora de la UAEM 
La rectora electa, Viridiana Aydeé León Hernández, tomará protesta al cargo este viernes y el lunes 4 de 
diciembre entrará en funciones y presentará al equipo de trabajo que la ayudará. “Mañana -hoy- tenemos la 
ceremonia de toma de protesta para entrar en funciones el próximo lunes. Estoy lista para poner en marcha 
este nuevo proyecto que hemos denominado ‘innovar, consolidar y transformar’ sobre los temas académicos, 
financieros y sustentables de nuestra institución y con la atención a las voces de las juventudes en sus 
necesidades y la vinculación de la institución para beneficio de toda la sociedad morelense”, dijo.  A unas horas 
de tomar protesta, Viridiana León informó que el próximo lunes presentará a las mujeres y hombres que la 
acompañarán en esta nueva tarea para atender los retos que enfrenta la UAEM.  Uno de los mayores desafíos 
a los que deberá enfrentarse la primera rectora de la máxima casa de estudios será garantizar la seguridad, 
“tendremos que articularnos de manera correcta y permanente con los tres órdenes de gobierno, en los próximos 
días nos sentaremos con autoridades e instituciones para atender temas de seguridad, pero no se permitirá el 
ingreso de la policía preventiva a las instalaciones de la UAEM, bajo el marco de la autonomía universitaria 
encontraremos estrategias de contención alrededor del campus”.  La rectora electa consideró que para 
garantizar la seguridad al interior de las unidades académicas, será necesario dotar de mejores elementos y 
condiciones, así como de la actualización y capacitación al personal responsable de esta labor.  Finalmente 
comentó que otro de los temas que deberá atender será el pago de aguinaldos y prestaciones, así como las 
negociaciones con los sindicatos, por lo que dijo que una vez que entre en funciones, comenzará junto con su 
equipo a trabajar en estos pendientes.  
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/rinde-hoy-protesta-viridiana-le-n-como-rectora-de-la-uaem 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/firmeza-y-autonomia-contra-la-inseguridad-en-la-uaem 
 
UAEM: Graciela Quiñones, firme en la Facultad de Derecho 
La directora de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(AEM), Graciela Quiñones, declaró que continuará en su cargo hasta recibir instrucciones de las autoridades 
universitarias. Afirmó que no existen pruebas sólidas que respalden las acusaciones hechas en su contra por 
algunos alumnos y docentes de la facultad, por lo que, subrayó, las alegaciones son infundadas. Sin embargo, 
la directora expresó su disposición a colaborar con las autoridades para aclarar cualquier acusación. Graciela 
Quiñones, también informó que presentó denuncias ante la Fiscalía General del Estado por amenazas de 
muerte, resultando en medidas cautelares y vigilancia constante. Aclaró que desde el 17 de noviembre hasta el 
25 de noviembre, la mayoría de los estudiantes que no forman parte del movimiento tomaron clases en el 
sistema virtual por seguridad de los mismos, “quedó asentado que había incluso armas de fuego y no es algo 
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que yo diga, los venados lo reportaron”. Graciela lamentó el nivel de agresión en las manifestaciones 
estudiantiles y criticó la violencia en los discursos de los protestantes. Instó a la comunidad universitaria a 
esperar a que se presenten pruebas concretas. El 27 de noviembre, estudiantes de la facultad reunieron 25 
denuncias contra la directora por presunta violencia, que están siendo investigadas por la Comisión de Honor y 
Justicia del Consejo Universitario de la UAEM. “Invito a todos, a la comunidad universitaria a que esperemos a 
que se presenten las pruebas que aseguran los alumnos tener”. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-graciela-quinones-firme-en-la-facultad-de-derecho-y-
ciencias-sociales-11082598.html 
 
Muchas personas afrodescendientes sólo acceden a la educación secundaria 
Fabiola Meléndez Guadarrama, académica del Centro de Investigaciones en Ciencias Sociales y Estudios 
Regionales (Cicser) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), habló sobre la discriminación 
racial y el racismo que sufren las personas de la comunidad afrodescendiente. Explicó que a nivel nacional este 
sector poblacional sólo tiene acceso a la educación básica; es decir, solo completan la secundaria. En Morelos 
los indicadores reflejan que sólo acceden al primer año de secundaria, donde se ha visto que los hombres son 
quienes alcanzan una educación superior que las mujeres. Compartió la invitación a participar este viernes 1 
de diciembre en la presentación del proyecto denominado “Mapeo de la presencia afrodescendiente en 
Morelos”, en el que se revelarán datos sobre la forma en que viven las comunidades afrodescendientes. 
News-EsEuro, (Redacción), 
https://news.eseuro.com/local/2674742.html 
 
Develan colectivos el mural ¨Digna Rabia¨ en la UAEM 
El pasado miércoles en el Circuito Universitario del Campus Norte de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, el colectivo Morras contra la violencia institucional, realizaron la develación del mural Digna Rabia. 
Este mural tiene como objetivo combatir la violencia contra la mujer, siendo un llamado urgente a la reflexión y 
acción en contra de esta problemática. Durante el evento, diversos colectivos de mujeres se congregaron, 
convirtiendo el lugar en un punto de encuentro para expresar sus demandas por un ambiente universitario libre 
de violencia. El mural se erige como un eco de estas exigencias, clamando por respeto, inclusión, diálogo y la 
erradicación de la violencia en las aulas universitarias. Zaira, vocera de Morras contra la violencia institucional, 
destacó la importancia de este espacio que les fue concedido y agradeció a las autoridades universitarias por 
facilitar la creación del mural. Este acto simboliza la toma de un lugar que, según señaló, les había sido 
arrebatado, convirtiéndose en un grito de hartazgo, dolor y enojo de las víctimas ante la omisión de las 
autoridades correspondientes. (…) 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/devela-colectivos-el-mural-digna-rabia-en-la-uaem 
 

Nacional: 
 
Tras 'Otis', investigadores de la UNAM piden reconstruir Guerrero con bases científicas 
Las zonas afectadas en Guerrero por el paso del huracán Otis no pueden reconstruirse de la misma manera, 
sino con base en conocimiento científico y del cambio climático, ya que seguirán expuestas a fenómenos 
meteorológicos cada vez más adversos, alertaron investigadores de la UNAM. Amparo Martínez, investigadora 
del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y cambio climático, advirtió que Guerrero debe aprovechar la 
oportunidad de renacer de manera ordenada, legal y con oportunidades para todos. En la sesión 21 del 
seminario titulado Después de Otis, "reconstruimos la vulnerabilidad o avanzamos hacia la adaptación”, la 
investigadora apuntó que las vías para enfrentar el cambio climático son la adaptación, referente a los procesos 
de ajuste de los sistemas humanos y los sistemas naturales; y la mitigación, planear obras que permitan afrontar 
de mejor manera los fenómenos. 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/tras-otis-unam-piden-no-reconstruir-guerrero-en-vulnerabilidad 
 
Descartan escenario catastrófico en México por brote de neumonía infantil en China 
Aunque en esta temporada invernal aumentará la incidencia de enfermedades respiratorias (algunas de las 
cuales podrían desembocar en neumonías), no se prevé un escenario catastrófico que rebase la capacidad de 
los servicios sanitarios del país, señalaron especialistas universitarios. En conferencia virtual, Víctor Gómez 
Bocanegra, académico del Departamento de Salud Pública de la Facultad de Medicina (FM) de la UNAM, 
recordó que aunque hace unos días el gobierno de China dio a conocer que un brote extenso de neumonía 
infantil de causa desconocida está provocando una saturación hospitalaria en aquel país, dicho fenómeno no 
es algo nuevo, sino que forma parte de los males respiratorios que se agudizan en esta época del año. En 
México, dijo, se repite el mismo patrón, con más infecciones de vías respiratorias del tracto superior entre 
noviembre y febrero, por lo que los especialistas consideran que los contagios aumentarán, pero no están más 
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allá de lo que esperamos. Explicó que no se ve un escenario catastrófico de que se vean rebasados los servicios 
de salud ni los de emergencia. 
La Jornada, p.12, (Fernando Camacho y Lilian Hernández),  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/01/politica/012n4pol 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/brote-neumonia-ninos-china-debe-generar-atencion-alarma-unam.html 
 
Vandalizan entrada de Torre de Rectoría en CU; exigen atención a casos de violencia de género 
Una docena de personas con el rostro cubierto causaron algunos destrozos, esta tarde, en la entrada de la 
Torre de Rectoría de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en Ciudad Universitaria, y 
prendieron fuego a la puerta principal, que de inmediato fue controlado. Poco después de las 13:00 horas, un 
grupo de 30 estudiantes, presuntamente de la Preparatoria 5 José Vasconcelos de la UNAM, marchó de la 
escultura Los bigotes, aledaña a la estación del metro Universidad, a la Torre de Rectoría, para exigir la 
destitución de los directivos del plantel y la atención de casos de acoso y violencia de género. Tras la toma de 
protesta del rector de la UNAM, Leonardo Lomelí, se han hechos presentes algunos disturbios en planteles, uno 
de los cuales fue el día 17 de noviembre, cuando un grupo de encapuchados intentó prender fuego a la puerta 
de Rectoría; sin embargo, durante el suceso se dejaron algunas pintas.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/vandalizan-entrada-de-torre-de-rectoria-en-cu-unam 
 
Invierten casi 7 mdp en laboratorio de curtiduría de la Universidad de Guanajuato 
A través de una inversión conjunta entre gobierno estatal, municipal, la academia y la Cámara de la Industria 
de la Curtiduría (Cicur), de casi 6.5 millones de pesos, se inauguró el nuevo Laboratorio de Curtiduría de la 
División de Ciencias e Ingenierías de las Universidad de Guanajuato, con el objetivo de ser una herramienta 
para la investigación y capacitación. Principales beneficiados de este laboratorio serán los 25 estudiantes que 
actualmente cursan la carrera de Técnico Superior Universitario en Curtiduría, un programa nuevo que inició en 
mayo de 2023, por lo que con esta inversión se logró el equipamiento de este laboratorio que servirá para el 
aprendizaje de los futuros profesionales de la industria del cuero.  
Milenio, (Mayra Córdova),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/ug-invierte-7-mdp-laboratorio-curtiduria 
 

Internacional: 
 
¿Qué tan saludable es el chicharrón de cerdo? Estudio asegura que es mejor que algunas verduras 
El chicharrón es un platillo popular en varios países de América Latina, incluido México, donde es apreciado por 
su sabor único, versatilidad en la cocina, arraigo en la tradición culinaria y su accesibilidad económica. Esta 
delicia se elabora principalmente con la piel de cerdo, que se cuece o se fríe hasta que quede crujiente. No 
obstante, debido a su alto contenido de grasas saturadas y calorías, este alimento puede ser considerado como 
una opción poco saludable. El chicharrón tiene raíces en la cocina tradicional, su preparación y consumo han 
sido transmitidos a lo largo de generaciones. En varios estados es parte integral de la identidad culinaria, pues 
puede consumirse de diversas formas, como aperitivo, como parte de tacos, antojitos o incorporado en sopas y 
guisos. El chicharrón de cerdo puede ser considerado como una opción menos saludable debido a su contenido 
de grasas saturadas y calorías. Una investigación de la Escuela de Medicina de la Universidad de 
Boston, encontró que la ingesta de proteínas puede ayudar a reducir el riesgo de padecer presión arterial alta. 
El Heraldo de México, (Elisa Ramírez), 
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2023/11/30/que-tan-saludable-es-el-chicharron-de-cerdo-estudio-
asegura-que-es-mejor-que-algunas-verduras-559113.html 
 
Científicos encuentran una "Vika", un roedor del tamaño de un bebé recién nacido en Islas Salomón 
Este jueves 30 de noviembre circularon imágenes provenientes de una selva de las Islas de Salomón, de una 
especie de roedor de un tamaño poco común, ya que posee el tamaño de un recién nacido humano. Se trata 
de la rata gigante de Vangunu, una nueva especie de roedor nunca antes vista en las islas antes mencionadas 
en más de 80 años. Esta criatura es conocida como Vika por los pueblos indígenas de la isla de Lupa Vangunu, 
la cual mide aproximadamente 40 centímetros de longitud y puede pesar hasta un kilogramo, lo que la convierte 
en una de las ratas más raras y grandes del mundo. Científicos de la Universidad de Melbourne en colaboración 
de expertos de la Universidad Nacional de las Islas Salomón y de guardabosques locales, lograron capturar 
casi 100 fotografías de esta misteriosa criatura pese a que sólo se deja ver bajo la oscuridad de la noche.  
El Heraldo de México, (Daniel Rivera), 
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/2023/11/30/cientificos-encuentran-una-vika-un-roedor-del-
tamano-de-un-bebe-recien-nacido-en-islas-salomon-559299.html 
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Nos hacemos viejos por culpa de los dinosaurios 
El envejecimiento humano pudo haber sido influenciado por millones de años de dominación de los dinosaurios, 
según una nueva teoría de un destacado experto en envejecimiento. La hipótesis del "cuello de botella de la 
longevidad" ha sido propuesta por el profesor Joao Pedro de Magalhaes, de la Universidad de Birmingham, en 
un nuevo estudio publicado en BioEssays. La hipótesis relaciona el papel que desempeñaron los dinosaurios 
durante más de 100 millones de años con el proceso de envejecimiento de los mamíferos. Si bien algunos 
reptiles y anfibios no muestran signos significativos de envejecimiento, todos los mamíferos, incluidos los 
humanos, muestran un marcado proceso de envejecimiento. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/viejos-culpa-dinosaurios.html 
 
Animales desconocidos dejaron huellas de ave hace 210 millones de años 
Animales no identificados caminaban con patas parecidas a las de las aves hace más de 210 millones de años, 
anteriores a los huesos de ave más antiguos en unos 60 millones de años. Es el hallazgo de un estudio publicado 
en la revista 'PLOS ONE' por Miengah Abrahams y Emese M. Bordy, de la Universidad de Ciudad del Cabo 
(Sudáfrica). Numerosos yacimientos fósiles del sur de África conservan huellas distintivas de tres dedos que se 
han denominado Trisauropodiscus. Durante muchos años, los investigadores han debatido qué animales 
podrían haber dejado estas huellas, así como cuántas especies diferentes (técnicamente llamadas 
icnoespecies) de Trisauropodiscus existen. En este estudio, los investigadores reevaluaron el registro fósil de 
estas huellas, examinando rastros fósiles físicos junto con materiales publicados que documentaban 
Trisauropodiscus en cuatro yacimientos de Lesoto datados en los periodos Triásico Tardío y Jurásico Temprano. 
La Crónica de Hoy, (Europa Press), 
https://www.cronica.com.mx/academia/animales-desconocidos-dejaron-huellas-ave-210-millones-anos.html 
 
 
 


